

El error del liberalismo y sus varias formas

(Colaboración y traducción especial para Nueva Era)

XI

Palabras del Conde De Maistre en apoyo de nuestra tesis anteriores

La impiedad solamente a mediados del siglo XVIII llegó a ser realmente una potencia. En primer lugar la vemos extenderse por todas partes con una actividad inconcebible. Se desliza por doquiera y lo infesta todo, desde el palacio hasta la cabaña; tiene caminos invisibles y procede con acción escondida, pero infalible, de tal modo que el observador más atento, testigo del efecto, no sabe siempre descubrir esos medios. Por medio de un prestigio inconcebible se hace amar de aquellos mismos de quienes es su mortal enemiga y la autoridad que ella está a punto de inmolar la abraza estúpidamente antes de recibir el golpe. Muy pronto un simple sistema llega a ser una asociación formal y por una rápida gradación se cambia en complot y por último en una gran conjuración, que cubre toda Europa. Entonces es cuando se muestra por primera vez este carácter de la impiedad que no pertenece más que al siglo XVIII. No tiene el tono frío del indiferentismo o la ironía maligna del escepticismo, sino un odio mortal, lleno de cólera y a menudo de rabia. Los escritores de esta época, al menos los más notables, no tratan ya el cristianismo como un error humano sin valor o insignificante, sino que le persiguen como a un enemigo capital y lo atacan acérrimamente; es una guerra a muerte y lo que parece increíble, si no tuviésemos tristes pruebas ante nuestra vista, es que muchos de aquellos que se llamaron filósofos pasaron del odio al cristianismo, al odio personal contra su divino autor, pues le odian realmente como se puede odiar un enemigo viviente.

Ahora bien, como es cierto que toda Europa ha sido civilizada por el cristianismo y que los ministros

de esta religión habían obtenido en todos los países una gran influencia política, las instituciones civiles y religiosas estaban mezcladas y como amalgamadas de un modo sorprendente, de suerte que se podía decir de todos los Estados europeos con más o menos verdad, lo que Gibbon ha dicho de Francia, a saber que ese reino ha sido formado por los obispos. Era pues inevitable que la filosofía de ese siglo tardara en odiar las instituciones sociales, pues le era imposible separar de ellas el principio religioso. Esto fué lo que sucedió: le disgustaron todos los gobiernos y todas las instituciones de Europa solamente porque eran cristianas y en la medida en que lo usan; un malestar de opiniones y un descontento universal se apoderó de todas las cabezas. En Francia especialmente, la rabia filosófica no conoció ningún límite y formándose muy pronto una sola voz de tantas voces reunidas se le oyó gritar contra Dios en medio de la Europa culpable: «Déjanos! ¿Será preciso temblar siempre ante tus sacerdotes y recibir de ellos la instrucción que quieren darnos? La verdad en Europa está escondida por el humo del incienso y ya es tiempo que salga de esa nube fatal. No le hablaremos más de Ti a nuestros niños. A ellos les compete cuando sean hombres, saber si Tu existes, quién eres y qué es lo que les exigas. Aborrecemos todo lo que existe porque tu nombre está inscrito en todo eso. Queremos destruirlo todo y reedificarlo sin Ti. Aléjate de nuestros Consejos o Asambleas, retírate de nuestras Academias y de nuestros hogares; la razón nos basta. ¡Déjanos!»

(De la obra: "Essai sur le principe générateur des constitutions politiques," n. 63-66.)

BURUNDULINADAS

Gran Diccionario de la Lengua Real de Tiquicia

Voces recogidas de la Calle por Burundulin

C, continúa

Cizaña, planta gramínea muy nociva que se da a la maravilla en el despacho de Brenes Mesén.

Clamar, voz silenciosa del desierto.

Clamor, voz lastimera del Erario; injusta proclama, de compradores y comerciantes, contra la circulación del papel moneda (700 mil y pico de colones, véase la Gaceta del 3 de julio.)

Clandestino, se dice del aguardiente de buena calidad.

Clara, indica una situación bonancible como la que atravesamos.

Clarear, ...lejano horizonte.

Clarinete, instrumento de viento que, por regla general, suele sonar en las alturas.

Claro, Mr. Wilson... y otros claros.

Clase, moneda de níquel.

Claudicar, aceptar alguna carta en calidad de préstamo, de preferencia si el que la recibe es un director de escuela.

Clausura, convertir una escuela en cuartel.

Clavar, nombramiento poco simpático del Ministro.

Clave, noticia cablegráfica; orden de policía, conferencia del Secretario de I. P.

Clavelón, agente de máquinas de escribir.

Clavo, prestamista.

Clemencia, virtud que es costumbre practicar con los periodistas al ofrecerles alojamiento cuando andan a la luna de Valencia.

Clemente, tipo de cambio.

Cliente, del Castillo Blanco, consumidor en gran escala de los productos de la Fábrica Nacional; hombre pesado que anda del brazo de algún policía; individuo que acostumbra guardar sus prendas en el Monte Pío; visitador de Ministerios.

Clima, conjunto de condiciones atmosféricas; *sofocante*, conjunción de cambios; *mortífero*, conjunciones políticas; *calenturiento*, conjunción de impuestos directos.

Clinica, sitio en donde se descuartiza, conforme a la ley, a cualquier individuo; pérdida del apéndice; *de locos*, oficinas del Dr. Kendal.

Clisé, muñeco con explicaciones al pie.

Cloaca, conducto que servía para desaguar en la Presidencia.

Clorofornización, acción y efecto de formar el carácter de nuestros niños.

Clorosis enfermedad de las finanzas.

Cluenco, enviado extraordinario.

Coacción, cariño que suele hacer a sus alumnas alguna estrella de la constelación Meseniaca.

Coagulación, acción y efecto del Senado.

Coartar, emigración del menudo.

Cobija, efecto de lujo.

Cobre, moneda a la moda.

Coccar, acción del tico cuando le tocan la bolsa.

Cochina, hembra del cochino.

Cochino, macho de la cochina.

Cochinada, familia de los cochinos.

Cochinería, billetes del Comercial.

Notas de Heredia

Presentamos nuestros votos de congratulación al muy distinguido Presbo. don Antonio María Rojas, quien no obstante haber tenido congruencia para alejarse de esta ciudad, ha mostrado su simpatía con su permanencia a la dirección de esta parroquia.

La estimable señora doña Esmeralda de Morales ha estado gravemente enferma, la sociedad se ha conmovido, porque esta virtuosa matrona influye benéficamente en todas las clases sociales, es la bienhechora de la Iglesia Parroquial y la madre de los pobres, a quienes ayuda caritativamente. Se harán oraciones públicas para que Dios conceda la salud a tan benemérita dama.

En la Iglesia Parroquial se han colectado limosnas a favor de los damnificados salvadoreños; se han

entregado a la Curia Eclesiástica más de cien colones.

Las fiestas religiosas de San Pablo de Heredia han estado excepcionalmente solemnes; el muy estimado Padre don Ricardo Salas está muy satisfecho del espíritu religioso y entusiasta de sus feligreses.

Digna de encomio ha estado la labor de la estimada señora doña Ester de Morales, Mayordoma de Cristo de las Misericordias. Esta devoción se ha implantado con mucho arraigo en esta Parroquia. En su fiesta comulgaron más de trescientas personas.

Ciento quince niños se acercaron a recibir la Sagrada Eucaristía con la solemnidad acostumbrada en la Comunión solemne; después de tres meses de preparación se han acercado estos niños a recibir al Místico Prisionero, para alegría de sus tiernos corazones. Las señoritas Otilia Rodríguez y Elenita Sáenz con afán digno de alabanza se dedicaron a su preparación. Los padres de familia indudablemente se muestran agradecidos por tan señalado beneficio.

La velada celebrada en la Escuela Normal a favor de los Salvadoreños tuvo éxito completo y los concurrentes se despidieron bastante satisfechos.

Bien por sus Directores.

CORRESPONSAL

Leyendo La Gaceta

Se nombra a don Juan Loaiza, Jefe Político del Cantón de Acosta en reposición de Manuel Alfaro González que pasa a otro puesto.

Se nombra a don Manuel Alfaro González, Jefe Político de Poás por no haber aceptado el cargo don Francisco Guardia.

Se giró a Aníbal Hernández Alvarez la suma de \$ 90,00 por trabajos en el Ministerio, durante el mes de junio próximo pasado.

Se giró al Director de la Imprenta Nacional la suma de \$ 97,70 para el pago de trabajo extra de cajistas del 21 al 28 de junio p.pdo.

Se nombra Agente de Policía de San Juan y Candelaria, cantón del Naranjo, a don Manuel Benavides Arce para reemplazar a don Heremengildo Soto, quien renunció.

Se modificaron los precios de los licores de la Fábrica Nacional de Nacional.

Nicolás F. Meza

Cirujano Dentista

Tiene su oficina, desde hace años, 150 varas al sur del Banco de Costa Rica, donde Dios primero, ofrece dejar satisfechos a sus clientes.

LA INFORMACION DEL DIA

Labor policiaca.—Nada nuevo ha ocurrido por las agencias de policía, si se exceptúa el juzgamiento por escándalo de 24 mujeres de vida airada que recogió anoche la policía.

Una pedrada.—Un negro vendedor de maní le dió una pedrada a un niño de don Alberto Carvajal, produciéndole una herida.

Conato de incendio.—Detrás de la Dolorosa se declaró ayer tarde un incendio. Cundió alarma en el barrio, llegó la Guardia Rural y momentos después quedó debelado.

Construcción de cordón y caños.—Se ha continuado colocando en algunas calles del Turrujal y del barrio Keith, poco transitadas y menos pobladas, el cordón y caños, obligando así a los dueños de propiedades a construir sus aceras o a pagar el impuesto progresivo.

En cambio existen calles muy céntricas, casi completamente pobladas, que se encuentran en completo abandono.

El Parque del Carmen.—Da gusto el estado del parquecito del Carmen, siempre bien atendido, con frondosos árboles y palmeras exuberantes.

Próxima feria.—La colonia francesa prepara una gran feria. En las vitrinas de la Casa de Robert Hnos., se exhiben multitud de objetos que se han enviado para esa feria.

Próximas cosechas.—Las próximas cosechas de maíz y frijoles serán abundantísimas. Amén de que la plantación ha sido extraordinaria, el fruto parece ofrecer buenos resultados. Maíz, sobre todo, habrá dentro de poco en exceso, aunque sea nuevo.

Comerciante que se va.—D. Juan Guillermo Zamora, un comerciante que a costa de trabajo llegó a amasar un buen capital, ha vendido sus tres establecimientos comerciales y prepara viaje para los Estados Unidos, donde se radicará definitivamente.

NOTAS ESCOLARES

—En las escuelas de Río Segundo, Tambor y San Rafael Sur de Alajuela, se verificaron rifas con el fin de allegar fondos para la compra de útiles escolares.

—El Inspector de Escuelas, don Maximino Blanco se queja de que muchas maestras de su circuito no han querido efectuar las reuniones de padres de familia.

—En Grecia se ha establecido una sociedad de estudio y recreo y una biblioteca anexa a la Escuela Nocturna de Adultos.

—La Sociedad Protectora de los niños de San Ramón, dió alimento durante el mes de marzo a 96 niños, con un gasto de ₡ 74,85

Anúnciese Ud. en NUEVA ERA y pronto verá el efecto.

Topicos del día

La Municipalidad

Los empleados municipales no ganan para sustos. Ahora mismo, después de los días de temor en que se hacían recortes al Presupuesto, vuelven a entrar en un período de expectación, aguardando saber si la nueva Municipalidad va a reformar el personal o seguirá sus labores de acuerdo con el plan económico trazado por la anterior.

Y quién sabe lo que viene?

Problema casi solucionado

El problema de la falta de moneda fraccionaria ha quedado casi completamente solucionado con la circulación de las monedas de dos céntimos que en estos primeros días de julio se han regado por todo el país.

Pero es el caso que todavía algunas personas se niegan a recibir sus vueltos en esas monedas que no tienen otro inconveniente que su pequeñez y peso.

Y el censor?

Así se preguntan algunos padres de familia al ver la exhibición de libros de títulos sugestivos y sensuales.

Cuándo comienza su labor el censor de librerías y teatros y cuál es el plan o reglamento a que se va a ceñir?

Nadie lo sabe, creemos que ni el mismo censor nombrado.

Sociales y personales

—Para Turrialba partió Dn. Guillermo Lahmann.

—Entre nosotros se encuentra don Víctor Chaves procedente de Atenas.

—Los Caballeros Marianos irán el domingo a San Antonio de Belén.

—Mañana parte para el Guanacaste don Juan Rafael Arce.

—Para Heredia partió la Sr^{ta} Abigail González Solera.

—Uno de los hermanos Soler se encuentra delicado de salud; desearnos restablezca pronto.

—Para la vecina República de Colombia partirá el domingo la estimable Sr^a D^{ña} Carmen Ibañez de Macaya y su apreciable hija.

Feliz viaje les deseamos.

DATOS HISTORICOS 1824

El día 20 de febrero de este año fué nombrado alcalde de San José el Señor don Antonio Bolandi M.

El 9 de enero se acordó dividir la ciudad de San José en Cuarteles.

En esta misma fecha fué nombrado Procurador Municipal de San José, don Gregorio Castro Alvarado.

El 20 de febrero fué nombrado Secretario Municipal don Joaquín Bernardo Calvo.

El 6 de marzo se dispuso colocar los mojones para dividir el barrio de Curridabat de esta ciudad.

El 21 de mayo se dispuso levantar una contribución para la compra de un armamento.

Tomándole el pelo

«La Información» es el periódico que por excelencia le toma el pelo a todo el mundo: ahora la emprende contra la Municipalidad saliente por no decir *difunta*: dice: «Es el primer caso que se da en esta capital de que una Municipalidad salga sin protesta de la comunidad y sin malas voluntades». ¿Protestas? ¿Y para qué? Que lo diga el ex Gobernador don Narciso Blanco: protestó de muchas cosas y nada consiguió, aunque le sobrara la razón. A los empleados celosos en el cumplimiento de su deber, como don Francisco Nicolás Alvarado y a otros se les aceptó la *renuncia* por cuanto no eran gratos a aquellos a quienes no quisieron favorecer con ilegalidades.

Cuando no se recibía la entrada del Mercado, que es cerca de

100,000 colones no había deudas o eran pocas. Hoy habiendo esa enorme entrada y cobrándose nuevos impuestos por cuanto se les antoja, *debemos* a las once mil vírgenes: pero los viajecitos, las prebendas, los aguinaldos, etc., etc., estuviesen a la orden del día y sin embargo «La Información» la sempiterna *alcantar* de todo el que *unta*, dice que la administración ha sido magnífica «que los fondos han sido manejados con escrupulosidad y honradez»; no le diremos ya, qué cinismo! sino que si lo que quiere es tomar el pelo a la Municipalidad, bien y si no que busque otro con más manteca.

Los maestros parece que se mueven para obtener que el proyecto del Representante del Pueblo don Carlos Lizano acerca de el Reglamento de Instrucción Pública sea Ley de la República. Aplaudimos la actitud de los que componen el Personal Docente. Esta es la ocasión propia para que se les haga justicia.

X. X.



UNGUENTO MENTOLADO DE DAVIS

(Marca de Fábrica)

Las hinchazones dolorosas de los músculos provienen con frecuencia de un esfuerzo pesado o extraordinario. Unas buenas frotaciones de

Unguento Mentolado de Davis darán inmediato alivio.

Preparado especialmente para usarse en casos de

Sarpullido, Escozor,

Cortaduras, Arañazos, Quemaduras, etc.

El Mentol es el agente curativo más eficaz y el mejor refrescante para uso externo.

Mañana gratis con todos los vendedores o directamente con Davis & Lawrence Co., Nueva York.

Del Cantón de Flores Actualidades

Julio 5.

Nueva Municipalidad

Quedó integrada la nueva Municipalidad en este cantón de la manera siguiente: Propietarios: don Manuel Madrigal, don Juan Ruiz y don Orendes Víquez; Suplentes: don Deodono Víquez y don Francisco Chaverri; procederán posiblemente en su primera sesión a nombrar presidente. Abrigamos la más firme esperanza de que los señores regidores marcharán de común acuerdo con el señor Jefe Político y señor Cura, hacia el engrandecimiento material y moral de nuestro querido y estimado rincón; pues como lo ha demostrado cariñosamente el doctor Croux en el seminario herediano El Lábaro, esto contribuirá a atraernos las gentes de las ciudades en sus temporadas veraniegas.

Yo he leído en la prensa, que está en estudio entre los señores diputados, una moción para votar la suma de ₡ 20,000 que se emplearán en la construcción de edificios en Santo Domingo, en este cantón y en el de Santa Bárbara; y

por cierto, este centro con su casa municipal, aceras y kiosco, ya, ya, será otra cosa. Podrá haber comercio de granos y verduras y sus entradas, serían mayores, a la vez que muy halagüeño porvenir nos esperaba en cuanto al progreso y civilización se refiere.

Nos es muy grato dar por este medio nuestro agradecimiento al Supremo Gobierno por sus deferencias con nosotros, y consignar nuestra enhorabuena para el nuevo ayuntamiento.

Necrología

Han muerto en esta localidad dos señoras: son ellas doña Mercedes Alfaro de Ramírez y doña Liberata Segura de Rodríguez; ejemplares esposas y madres de familia que abandonan este valle de miserias y aguardan que llegue la hora de reunirse con sus afligidos esposos e hijos para no separarse más. Para sus deudos y familias mis sentidas expresiones de condolencia.

CORRESPONSAL

NUEVA ERA

Delegados de la Dirección

Don Ismael Herrera, don Eladio Prado, Lic don Jorge Herrera.

Selecciones

La joven y la brisa

—Brisa que leda murmurar,
¿de dó vienes, a dónde vas?
—En vano me lo demandas,
no lo he sabido jamás.
Se lo he preguntado al cielo,
al arroyo gemidor,
al verde valle florido,
al piélagó bramador;
cie o, arroyo, valle, piélagó
me han respondido *¡No sé!*
Así voy siglos tras siglos
sin saber a dónde iré!
—Detente, por Dios, detente,
calma mi agudo dolor.
Dime al menos, dónde existe
la morada del amor.
¿No me dirás el secreto
de su origen, de su fin?
—Tales preguntas, doncella,
¿quién te las podrá decir?
El amor es como el viento,
rápido, ardiente, veloz,
es eterno y no reposa. . . .
¡Sólo cambia el corazón!

JULIO ZELLEN

Cuentos de amargura

En la penumbra austera de la capilla aristocrática, apenas iluminada en esa mañana de un Lunes, la figura de la joven y hermosa señora se destacaba con toda la pureza de sus líneas. Sus labios susurraban serenamente una plegaria, y los párpados caídos velaban la gloria de las dos grandes pupilas. Elena del Pilar tenía motivos para orar en acción de gracias. Su nena, nacida seis meses atrás, había pasado por una crisis terrible y ella había prometido a la Virgen un novenario si se la salvaba. Y venía a cumplir su promesa, pues que la pequeña había pasado todo peligro. Era, pues, completamente feliz Elena del Pilar. Rica, casada con un hombre que no lo era menos y a quien, por otra parte, adoraba; adorada por él a su vez y madre de una criatura en cuyas mejillas rebrillaba el carmín. . . ¿Podría aspirarse a más? ¿No era aquello la felicidad completa?

Elena del Pilar, mientras rezaba, oyó un gemido a su lado. Lo oyó una, dos, tres veces. Volvió entonces los ojos e interrumpió su plegaria para mirar un cuadro profundo de dolor. Era una mujer del pueblo que tenía en sus brazos una criatura de pecho, cuyo rostro estaba contraído por un lloro lento, desesperante, humilde y hondo. En la faz de la madre, la angustia había impreso un gesto casi de terror. Elena del Pilar interrogó:

—¿Por qué llora?

Y oyó de la madre infeliz una respuesta punzante.

—Llora de hambre. . . No tengo leche. . . Hasta anteayer tuve. . .

Hubo una palpitación de espanto en el pecho de la madre feliz; y barbotó en voz baja y resuelta:

—Salga usted detrás de mí.

Elena del Pilar abandonó su banco y salió seguida de la infeliz con su carga trágica en los brazos. Atravesaron la penumbra austera de la capilla y quedaron bajo el sol de la mañana invernal, en plena

SE HA PUESTO A LA VENTA, A 75 cts. EL EJEMPLAR.

Un libro que interesa a todos

ESPECIALMENTE A LOS

Padres de Familia y Maestros

Educación de Nuestros Niños

POR ZACARÍAS ZÚÑIGA

Obra nueva en todos sus aspectos y genuinamente costarricense, que no debe faltar en ningún hogar que pretenda estar al día en materia de educación de la niñez y que contiene valiosas enseñanzas para todos. Pedidos a la

LIBRERIA LEHMANN (Sauter & Co.) - San José, Costa Rica

EN LA MISMA LIBRERIA Y DEL MISMO AUTOR:

JUEGOS ESCOLARES

Seguidos de

Las Buenas Costumbres Escolares, La Gramática en la Escuela Primaria y de cómo enseñar a leer a Roberto

calle. Subió Elena a su automóvil; y allí dentro, rápidamente ofrendó su pecho al hambre infinita. La criatura absorbió ávidamente; y cuando Elena, tras de las cortinillas bajadas, volvió a ceñirse la bata, la madre infeliz bendijo llorando a la madre venturosa y ubérrima. Hubo después un regalo de dinero, y Elena del Pilar, satisfecha de su gesto piadoso, dió sus órdenes al «chauffeur».

—A casa.

Aquella misma noche, la angustia estaba en el hogar de Elena. Había sido un ataque fulminante. Los médicos llamados en montón, no se explicaban el caso extraño; y cuando, momentos antes de expirar, Elena contó su encuentro de aquella misma mañana y su dádiva de sangre propia, se dió el diagnóstico decisivo.

—Difteria—dijeron—difteria adquirida en el acto de amamantar a ese niño enfermo.

. . . Y fué así como murió la dulce, la armoniosa, la feliz Elena del Pilar.

BELISARIO ROLDÁN

La Geisha

La confitería y cantina mejor situada de la capital

Especialidad en el servicio de

**COCKTAILS,
TES,
CAFES
Y CHOCOLATES.**

Clinica Quirúrgico Dental de Rafael Meza N. y J. Guillermo Meza S. Dentistas

Miembros de la Facultad de Cirugía Dental de la República.—Toda operación se practica sin dolor. Dentaduras artísticas a base de caucho, oro, aluminio, metal especial para dentaduras inferiores, etc. Puentes, coronas, calzas etc.—**PRECIOS REDUCIDOS.—TRABAJOS GARANTIZADOS.**

Enseguida del Telégrafo, Calle de la Estación al Atlántico, 75 varas al oeste, —para abajo—de la Iglesia del Carmen.

Ornamentos

para el Culto Divino fabricamos en todos los estilos y contando ya con experiencia y buena acogida de muchísimas parroquias.

MARÍA J. IGLESIAS
CLARA DAUN

Lado Sur de Catedral. Apartado de Correo 730.

NOTAS BREVES

El domingo a las 8 a. m. jugarán una partida de foot ball en La Sabana los teams «Colón» y «La Estrella».

Se ha comenzado a levantar la tapia que circundará el terreno que ocupa el Palacio Pontificio en construcción, lo mismo que a trabajar en los jardines que rodearán éste.

Anoche hubo en el Golf Club una fiesta con que la Colonia Americana celebró el aniversario de los Estados Unidos. A dicha fiesta concurrieron también muchos costarricenses.

Se venden muy baratos

UNA VOLANTITA de cuatro ruedas, con yantas nuevas de caucho, muy elegante y sólida y UN CABALLO de tamaño muy adecuado y tan educado en el servicio de tiro que puede ser manejado por un niño. Informarse con los empleados del «Muellecito» frente a la «Botica Oriental» o con don Ramón Miranda en la Caballeriza de don S. Van Patten.

Ultimos cablegramas

PETROGRADO, 3.—Oficial. La ofensiva está desarrollándose de modo absolutamente favorable. Se han tomado más de 1600 prisioneros.

WASHINGTON, 3.—Se entiende que se ha suspendido la operación del embargo sobre las subsistencias debido a las gestiones de los países escandinavos y especialmente Holanda para inducir a Wilson a modificarlo.

NUEVA YORK, 3.—Hoy dióse principio a una huelga de carpinteros de riberas, 4.000 hombres se declararon en huelga.

ARIZONA, 3.—Están de huelga 700 mineros de cobre.

ROMA, 3.—Tiénesse aviso de preparativos de parte de Austria para una nueva ofensiva en el Trentino. Todo indica que Alemania suministra la artillería; italianos en Cucio Vodice y el Carso avanzaron bajo intensa barrera de fuego formado por más de mil piezas de artillería austriaca de calibre mayor colocadas para cubrir la corta dis-

tancia que mide desde Vipacio hasta la mar. La intensidad y número de los bombardeos está demostrada por la gran cantidad de municiones que gastan diario. Los aviadores italianos comprueban la construcción de nuevos emplazamientos de artillería y la llegada de nuevos cañones y municiones. Austria dejó la mayor parte de la vieja artillería en Rusia.

ESTOCOLMO, 3.—Slek ex Ministro de la casa rusa de Dobiezick acaba de publicar una súplica a favor de los polacos de Varsovia, quienes están muriendo de hambre en las calles y en todas partes; en otros lugares reinan las mismas condiciones.

COPENHAGUE, 3.—Las dificultades alimenticias en Berlín obligan a la gente a concurrir a las cocinas municipales donde se reparte sopa en espera de obtener mejor alimento que en su propia casa; el gerente de las cocinas informa que se han efectuado 21000 registros nuevos.

LA HAYA, 3.—Hoy efectúese la última reunión de la conferencia anglo-alemana para el arreglo de la cuestión de los prisioneros de guerra. El protocolo que se ha firmado se someterá a sus respectivos gobiernos para que se apruebe.

PETROGRADO, 3.—La Asamblea Nacional de la Ukraina ha continuado sus sesiones en Kieff; ha nombrado gabinete incluyendo departamento de guerra y relaciones exteriores.

WASHINGTON, 3.—El Capitán Prebosto Crowder está concluyendo los preparativos para la conscripción durante las próximas dos semanas, de 625 000 hombres. Los agentes federales tratan de arrestar a los conspiradores que intenten destruir el cabotaje de los grandes barcos a fin de impedir la llegada de pertrechos a la entente. Creese que estos son responsables por el hundimiento del vapor Saxonia y otros cinco.

CHICAGO, 3.—Llegó la misión belga, se le acordó calurosa recepción.

N. YORK, 3.—Debido a las estipulaciones de la ley de emigración que impone una multa a los vapores que traen personas que pueden resistir la prueba literaria y examen médico las empresas marítimas ya no aceptan más que pasajeros de primera.

HABANA, 3.—Arribó vapor español Monserrat; informa que a las dos horas de haber salido de Barcelona un submarino, le hizo 3 disparos. Después que el primer oficial húbese trasladado a bordo del submarino para mostrar al comandante los documentos se le dejó continuar el viaje.

MEXICO, 3.—Después de combate que duró una hora apresóse la goleta pirata «Mariscal» y se la llevó a Veracruz.

Dr. Rafael Calderón M.

Tiene su consultorio 50 varas al oeste del Hotel Farnecés, Avenida 2ª Este.

DE SAN RAMON

Reina gran entusiasmo en la sociedad y resto del vecindario por la velada del próximo domingo a beneficio de los damnificados del Salvador.

San Ramón, que en todas ocasiones ha dado muestras de generosidad, cuando se ha tratado de socorrer al que sufre, también ahora quiere unir su óbolo al que como prueba de simpatía y afecto han de ofrecerle las naciones a la hermana república hoy sumida en la aflicción, pero que acepta sumisa la prueba que le envía la divina Providencia.

El comité organizador, escogido de lo más granado y entusiasta de la sociedad ramonense, no descansa y agota los medios para ofrecer al público un programa variado y halagüeño.

De seguro que el producto de esa velada, sumado al de las colectas ordenadas por el Ilmo. Sr. Obispo de la diócesis, será un valioso exponente de la buena voluntad de los ramonenses para con el pueblo salvadoreño.

El orden del programa es el siguiente:

PRIMERA PARTE

Himno Nacional de Costa Rica (coro).

Himno Nacional del Salvador, (coro).

Obertura por la orquesta.
Discurso alusivo al acto por Don Ricardo Villafranca.

Romanza "La Huérfana". Señorita Trinidad Mora.

"Los Lobos Marinos", por los niños Camacho y compañeros.

SEGUNDA PARTE

Cuadro Plástico "Pro-Salvador".
a) Desolación. b) Auxilio fraternal.
c) Apoteosis, con el siguiente reparto: EL SALVADOR, señorita Leonor Castro.

COSTA RICA, señorita Amalia Estrada.

Honduras, señorita Trinidad Mora.

Nicaragua, señorita Rosario Calvo.

Guatemala, Mory Vázquez y dos niños (música, Serenata de los An-

geles, Serenata de Schubert e Himno Nacional).

«Tango Argentino», Niños Jose fina Bonilla y Lesmes Mora.

Romanza «El Huérfano», Niño Lesmes Mora.

«Star of Hope» (Reverie). Estudiantina «La Lira».

«Canción Andaluza». Señorita Rosario Calvo.

«Instantáneas» de Aquileo J. Echeverría, con el siguiente reparto: Rufino Mora, José M. Fernández, Constantino Lobo y Rafael Lobo.

TERCERA PARTE

Obertura por la orquesta.
Diálogo «Celos». Rafael y María del Rosario Lobo.

Kake Walk. Tres «pisas».

«Discusión de dos Fueros». X. y Z.

Coplas de actualidad, por «Un Intruso»

Sainete Cómico: «Nadie sabe para quien trabaja», por don Raúl Zamora con el siguiente reparto:

NOR EUFRASIO, señor J. Córdoba.

NA ANTONIA, señorita Emma Garrote.

LICA, señorita Gaudelia Garrote.

MIGUEL, señor José M. Fernández

JUANICO, señor Manuel Ant. Quesada.

UN POETA, señor Ulises Jiménez.

FRAILE 1º, señor Luis Salas.

FRAILE 2º, señor Martín Valverde.

«Algo Raro», por Alguien Raro.

Las personas que constituyen el comité organizador son las siguientes:

Doña Amanda de Hopkins, doña Julia de Estrada.

Señoritas: Josefina Mora, Estefana Campos, Blanca Ramírez y Amalia Vega.

Don Ricardo Villafranca, don Francisco Mora, don Luis A. Estrada, don Angel Losillo, don Jesús Córdoba, don Isidro Salazar, don Juan Calvo y don Manuel Mora.

S.

FUNERARIA POLINI

La más moderna.—La que importa novedades.—La única que resiste competencias.—Visítela para que compare los precios.—TELEFONO 14.

DE ALAJUELA

Leyendo el artículo 30 de la nueva Constitución Política, topamos con este latinajo: *infraganti*, el cual nos vamos a tomar la libertad de enmendar, no sólo por el hecho de que lo malo se propaga con más rapidez cuando dimana de las «altas esferas sociales», sino para ir expurgando—en la medida de nuestros escasos conocimientos lingüísticos—el hermoso y rico idioma de Castilla, cuyos mejores adornos literarios son las locuciones latinas y griegas, tan maltratadas hoy por el público.

In es un prefijo que debe escribirse sólo, es decir, sin aditamento

de ninguna clase y flagrante, que no *fraganti*, en seguida; y de ahí la locución netamente latina usada por los clásicos: *in flagrante* o su equivalente castellano, en flagrante.

En la redacción de algunas actas, se lee más o menos lo siguiente: «Sesión... del diez y siete de junio, etc. Ocioso es advertir que las palabras subrayadas de propósito, deben escribirse en una sola: diecisiete, porque todos los numerales cardinales hasta 29 inclusive, así acostumbran escribirlos las personas que más saben en asuntos idiomáticos.

Si no fuere por el corto tiempo de que disponemos para esta clase

VINO PARA CONSAGRAR

NECTAR DIVINO

de Arno Maristani & Co.
(Barcelona)

Legítimo de pura uva

Examinado por el Laboratorio Químico Comercial y usado durante más de 15 años en las principales parroquias de la Diócesis.

TENEMOS EN EXISTENCIA:

Barriles de 60 y 25 litros y Cajas de 12 botellas

Juan Knöhr hijos

AZUCAR!

Pida Ud. siempre azúcar de los ingenios VICTORIA O ARAGON y quedará satisfecho de su compra.

Se venden estos azúcares en todas partes de Costa Rica, al por mayor: en MIS OFICINAS, las cuales están situadas:

SAN JOSE, frente a la ex-Casa Presidencial, Calle del Comercio en LIMON, cerca de la Estación del Ferrocarril. —Guillermo Niehaus.

CERVECERIA TRAUBE

Gran fábrica de cerveza, hielo y aguas gaseosas

La más grande y más antigua del país. Capacidad de la Cervecería 30,000 hectolitros por año. Producción de las máquinas refrigeradoras: 30 toneladas al día. Esta Fábrica solamente emplea los mejores materiales del mundo: Malta de Olmutz, Moravia, Lúpulo de Saaz, Bohemia. Esencias de las mejores fábricas inglesas y americanas. Agua potable analizada por el Laboratorio Químico Comercial.

Dr. Joaquín Berrocal

Médico-Cirujano

Ha abierto su consultorio en la Cuesta de Moras, 25 varas al este de la Nueva Botica de San José.

HORAS DE CONSULTA de 9 a 11 a. m. y de 1 a 3 p. m.

TELEFONO 224

de *disquisiciones*, a buen seguro que nuestros benévolos lectores llegarían a fastidiarse de las crónicas que a diario les dispararíamos.

Extremadamente hermosa estuvo la fiesta que en honor del Sagrado Corazón de Jesús, se celebró aquí el domingo último

La devoción que este pueblo tiene por el Divino Maestro, comenzó a raíz del terremoto ocurrido en Cartago, el 4 de mayo de 1910

Anoche, como a eso de las 9½, experimentamos un ligero temblor, el cual nos hizo recordar la catástrofe de nuestros hermanos de El Salvador cuya desgracia deploramos sinceramente

CORRESPONSAL

3 de Julio de 1917.

ESPIGAS EUCHARISTICAS

de venta donde
TREJOS HERMANOS

CABLEGRAMAS

AMSTERDAM, 2.—Dice el Frankfurter Zeitung que durante su último vuelo, Reisinger incendió la máquina inglesa con cuyo piloto peleaba, viéndose éste que no podía escapar de la muerte envistió la máquina de Reisinger y los dos cayeron muertos. Avisan de Alemania que se ha establecido en Bélgica un extraordinario tribunal, el cual sentenció a dos obreros a cinco y tres años de prisión por traición. Otros fueron sentenciados a seis años. Varios varones y mujeres fueron sentenciados de dos a ocho meses.

PARIS, 2.—Oficial. El día 26 de junio el destroyer griego Dora tripulado por marineros franceses, fué hundido por una doble explo-

sión en el Mediterraneo, pereciendo 29 incluyendo los oficiales.

VIENA, 3.—La ruptura de las relaciones con Grecia se precedió de una exposición del Ministerio de Grecia que fué entregada al Ministerio de Relaciones Exteriores. Luego pidió sus pasaportes.

PARIS, 3.—Informe francés. Al sur de San Quintín repelimos un ataque, se dirigió contra los pequeños puestos cerca de Hauchy, en el sector de Gerny Ailles el cañoneo fué particularmente recio, el que continúa aunque los nuestros contratacaron por ambos lados del camino Ailles Haish, sacando a los alemanes de la línea de trincheras que ocuparon. El terreno está cubierto de los cadáveres como testimonio de las tremendas pérdidas sufridas por el enemigo. En el camino que de Loanne conduce a Rheims se efectuaron encarnizados combates. En Weevre una fuerza considerable de alemanes que practicaba un reconocimiento, intentó aproximarse a nuestras líneas cerca de Fuir y; le rechazamos.

VENDO un lote de terreno plantado de café, mide 6707 metros cuadrados, sito Avenida 3ª Oeste, entre Calles 30ª y 32ª Norte.

SALOMÓN V. ESCALANTE

San José junio 25 de 1917.

LA NUEVA CASA DE SALUD

del Dr. Mariano Rodríguez

reune muchas buenas condiciones por las que el público la favorece.

Está atendida por competentes profesionales de la medicina, cirugía y enfermería.

Antigua casa del Dr. Núñez lado oeste del Parque Nacional.

TIPOGRAFIA DE SAN JOSE